# Razonal DE BOLIVIA



MIÉRCOLES 22 DE OCTUBRE DE 2025 Nº 12.004 • DÓLAR VENTA BS 6.96

Obligada por un **recurso**, la Asamblea deriva a la próxima **legislatura** la elección del nuevo contralor

3 Nacional

El BID destaca el desarrollo en el país de pagos digitales

18 PÁGS

# Trump presionó a Ucrania ceder Donbás

# ¿Quiénes juraron en Sucre? Paz

elige La Paz

[2] Nacional

Libre solicita al TSE revisar 34.000 actas de escrutinio

# EEUU Y OCHO PAÍSES, COMO UE, OFRECEN TRABAJAR CON PAZ

El presidente **electo** anunció relaciones con **Washington** 

Empresarios de **Chile** esperan mejorar los vínculos **comerciales** 

[2 y 6] Nacional y Economía y empresa









# Nacional



Ejemplar. El lunes, la misión de observadores de la Organización de Estados Americanos (OEA) calificó al proceso de ejemplar y transparente.

# Respaldo a Como UE, ofrecen trabajo conjunto

Apoyo. El bloque europeo anunció inversiones en el país



Nueve gobiernos de la región, entre ellos el de Estados Unidos, felicitaron al presidente electo Rodrigo Paz Pereira por su victoria en las elecciones del 19 de octubre y le expresaron su disposición para acompañar su futura administración.

A través de una declaración conjunta, los gobiernos de Argentina, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Panamá, Paraguay, Trinidad y Tobago, y Estados Unidos destacaron el compromiso democrático del pueblo boliviano, reflejado en una participación activa y pacífica en la jornada electoral del domingo.

El pronunciamiento subraya que los comicios "reflejan la voluntad del pueblo boliviano de abrazar el cambio y trazar un nuevo rumbo para su nación y la región", en referencia a lo que calificaron como un alejamiento de



PROCLAMACIÓN. Rodrigo Paz Pereira compartió el domingo su victoria con sus militantes en La Paz.

la "mala gestión económica de las últimas dos décadas".

Los países firmantes manifestaron su disposición para colaborar con el nuevo gobierno en la estabilización económica, el fortalecimiento institucional y la apertura comercial. Asimismo, expresaron su interés en promover inversiones internacionales y en estrechar la cooperación regional en materia de seguridad, prosperidad y desarrollo sostenible.

Similar criterio fue expresado por la Unión Europea, también mediante un comunicado difundido en medios internacionales.

"Bolivia y la UE comparten el compromiso con la democracia, los derechos humanos y el Estado de derecho. Estamos comprometidos a profundizar nuestra relación en todas las áreas de interés mutuo, con un enfoque en inversiones sostenibles para fomentar las transiciones verde, digital y justa", señala el texto.

El bloque de países europeos consideró que la segunda vuelta electoral del domingo, cuyos votos favorecieron a Paz, del Partido Demócrata Cristiano (PDC), ofreció un "resultado claro". Además, reconoció la participación de los

electores bolivianos en unos comicios históricos.

En tanto, Estados Unidos y los ocho países señalaron que "acogen con beneplácito la renovada y proactiva participación de Bolivia en la búsqueda de soluciones a los desafíos regionales y globales", y reafirmaron su respaldo al proceso democrático y a la transición institucional en el país.

El lunes, en su primera conferencia como presidente electo, Paz anunció la retoma de relaciones con Estados Unidos, suspendidas desde la expulsión del embajador Philip Goldberg en 2008.

# El retorno de las relaciones con el norte

El presidente electo Rodrigo Paz ratificó su anuncio del lunes

## M. D. ■ LA PAZ

El presidente electo Rodrigo Paz adelantó que uno de los pilares de su gobierno será restaurar y fortalecer las relaciones diplomáticas con Estados Unidos y con otras naciones clave, tras más de dos décadas de aislamiento relativo.

'Vamos a abrir relaciones con los Estados Unidos y hasta ahora hemos logrado reunirnos con el secretario adjunto (Christopher) Landau; hay una muy buena relación con el secretario de Estado, Marco Rubio, con quien se generó una declaración de felicitación", indicó Paz en entrevista con No Mentirás, de la red RTP.

Sostuvo que Bolivia debe recuperar su lugar en la agenda internacional. "Habíamos estado aislados del mundo y ahora nos toca poner a Bolivia en el mundo y que el mundo venga a Bolivia", afirmó Paz.

Dijo que recibió llamadas de más de 14 gobiernos y de un premio Nobel de la Paz (la venezolana Corina Machado), lo que, según afirmó, evidencia la expectativa global en el país.

# Libre pide revisar actas y el TSE lo cuestiona



El exsenador Luis Vásquez.

Libre solicitó al Órgano Electoral la revisión de 34.000 actas de sufragio

# M. D. ■ LA PAZ

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) confirmó que la alianza Libertad y Democracia (Libre) no observó ninguna de las más de 34.000 actas de sufragio del domingo, aunque ayer reclamó a aquel órgano su revisión.

A pesar de eso, la organización política tendrá acceso técnico a las imágenes del Sistema de Resultados Electorales Preliminares (Sirepre) este miércoles.

"Tampoco hay actas observadas por parte de los delegados de Libre. Todos los frentes tuvieron la oportunidad de participar con sus representantes en las mesas y centros de cómputo, y ninguno presentó reclamos", señaló el vocal del TSE Gustavo Ávila en el

programa No Mentirás, de RTP.

Una vez más, como sus colegas, defendió que el proceso se desarrolló con plena transparencia y supervisión técnica.

Ávila explicó que cada organización política cuenta con delegados técnicos acreditados ante el Sirepre, quienes pudieron verificar en tiempo real la transmisión y publicación de los resultados. "Hay técnicos de cada partido en el sistema, acompañando todo el flujo de información, por lo que no puede hablarse de manipulación", afirmó el vocal.

La mañana de ayer, a través de su representante Luis Vásquez, Libre solicitó al TSE la revisión de las actas. Sin embargo, el delegado del expresidente Jorge Quiroga dijo que la intención no es posicionar la idea del fraude.

"Hay lugares y momentos en los que se ha invertido el voto", afirmó el exsenador Vásquez.



El gobierno de Luis Arce y el equipo de Rodrigo Paz alistas los actos de transición.



RECONOCIMIENTO. Eduardo Rodríguez recibe la banda después.

# Rodríguez fue el último en jurar en Sucre; Paz decide hacerlo en La Paz

días faltan para la

transmision del

gobierno

Se especulaba sobre la posibilidad de que la posesión sea en Sucre

# M. D. ■ LA PAZ

El equipo del Partido Demócrata Cristiano (PDC) encargado de la transición de mando decidió que el acto de juramento del presidente electo Rodrigo Paz se realice en La Paz. Coordina el acto con el gobierno del presi-

"En atención a las consultas recibidas por los medios de comunicación, se confirma que los actos de posesión presidencial y transmisión de mando se

dente Luis Arce.

realizarán en la ciudad de La Paz, sede de gobierno. La agenda oficial, junto con los detalles logísticos y protocolares, será comunicada oportunamente", dice parte de un comunicado publicado en las redes sociales de Paz.

En los antecedentes, el expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé fue el último en jurar en Sucre. Lo hizo en la Casa de la Libertad el 9 de junio de 2005, tras la renuncia de Carlos Mesa. Antes de Mesa, Gonzalo Sánchez de Lozada había renunciado al cargo el 17 de octubre, día en el que dejó el país.

La sucesión constitucional de entonces mandaba en que, ante la renuncia del Presidente y Vicepresidente de la República, asu-

mían sucesivamente el mando del país los titulares de las cámaras de Senadores y de Diputados, y, finalmente, el de la otrora Corte Suprema de Justicia.

Entonces, los presidentes de Senadores y Diputados, Hormando Vaca Díez y Mario Cossío, respectivamente, habían declinado su sucesión. Por eso las funciones

recayeron en Rodríguez

Antes de aquel, Jorge Quiroga, sucesor del expresidente Hugo Banzer Suárez —que dejó el cargo en 2001, debido a un cáncer terminal había jurado al cargo en Sucre.

Luego de eso, Evo Morales y Luis Arce, juraron en La Paz. Jeanine Áñez no juró a la Presidencia; fue investida con la banda presidencial de manos de un militar, el 12 de noviembre de 2019, luego de la renuncia de Mo-

convulsión política y social. El proceso de transición presidencial está en marcha desde el lunes 20 de octubre, un día después de que Paz se impusiera en el balotaje, precisamente, al expresidente Quiroga.

rales y en medio de una fuerte

Tanto el equipo del PDC como del presidente Arce coordinan y afinan la entrega de la administración del Estado. Se prevé que hoy sea emitido el decreto respecto de fondos y logística.

# La elección del contralor es derivada a la nueva legislatura

Decisión. Un recurso judicial frenó ayer la intención del oficialismo legislativo

## MAURICIO DIAZ ■ LA PAZ

El vicepresidente David Choquehuanca, en su condición de presidente nato de la Asamblea Legislativa, informó que la Sala Constitucional Cuarta de La Paz instruyó cumplir la Sentencia Constitucional 964 respecto de la elección del contralor.

Dicho recurso, interpuesto por el postulante al cargo Jaime Purdencia, frenó el debate legislativo para la elección del nuevo contralor general del Estado.

"Se aplaza el tratamiento hasta la próxima legislatura", declaró Choquehuanca al anunciar la decisión del pleno bicameral.

El recurso presentado alega que la comisión mixta no notificó correctamente al interesado durante la etapa de revisión, lo que deja el trámite en curso pendiente de cumplimiento judicial.

Durante la sesión de ayer, 136 asambleístas asistieron al hemiciclo. De ellos, 74 votaron a favor del aplazamiento, decisión que



DECISIÓN. David Choquehuanca presidió ayer la sesión fallida.

superó el mínimo de 65 votos requerido para su aprobación. Con ese resultado, Choquehuanca dio por cerrada la sesión ordinaria.

El diferimiento de la elección implica que será la nueva legislatura, que asumirá funciones el 8 de noviembre, la encargada de designar al nuevo contralor general del Estado.

La semana pasada, las tres facciones del Movimiento Al Socialismo (MAS) —evistas, androniquistas y arcistas— coincidieron en la necesidad de elegir al contralor antes del cambio de legislatura. Sin embargo, el fallo judicial frenó ese intento.

Desde la oposición, los legisladores cuestionaron la intención del MAS de aprobar la de-

signación en esta etapa final de su gestión. Aseguraron que el oficialismo buscaba nombrar a una autoridad que "encubra los actos de corrupción cometidos durante 20 años de gobierno".

Con esta decisión, el proceso de selección del contralor quedará suspendido hasta que los nuevos asambleístas electos asuman el mandato constitucional y definan al titular de la Contraloría General del Estado.

La Asamblea Legislativa tenía en su agenda la elección del contralor desde hace tres años.

El 4 de julio de 2022, presidente Luis Arce posesionó a Nora Herminia Mamani como la contralora interina en reemplazo de Henry Lucas Ara.

# El TSJ llama a una cumbre por la reforma de la Justicia

Romer Saucedo invitó al encuentro a celebrarse el 9 de noviembre en Sucre

# M. D. ■ LA PAZ

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Romer Saucedo, anunció que el 9 de noviembre, un día después de la posesión del nuevo gobierno, se desarrollará en Sucre el Diálogo Interinstitucional para la Reforma de la Justicia.

El encuentro tiene el objetivo de delinear una transformación estructural del sistema judicial.

Al encuentro serán convocados los mandatarios electos, Ro- todo, que brinde soluciones esdrigo Paz y Edmand Lara, ade- tructurales", afirmó Saucedo. más de los nuevos integrantes del Órgano Legislativo. También participarán los representantes del Consejo de la Magistratura, Tribunal Agroambiental, Fiscalía General del Estado, Procuraduría General del Estado, Defensa Pública, Régimen Penitenciario, universidades públicas y privadas, y los colegios de abogados.

"Esto lo hacemos con la finalidad de seguir trabajando en la construcción de una justicia que le sirva al pueblo boliviano, una justicia más cercana, pero, sobre

El diálogo abordará cuatro ejes temáticos: el presupuesto del Órgano Judicial, las reformas normativas que se impulsarán, el desarrollo tecnológico y la modernización de la administración de justicia, además de la carrera judicial, precisó el titular del TSJ.

La convocatoria coincide con la propuesta de Paz en el último debate presidencial. Había planteado a su contendor, Jorge Quiroga, comenzar el mismo día una mesa de trabajo de reformas.



# la Razón PLUS

**Posesión.** Mediante un comunicado de la oficina del presidente electo, se informó que el acto será en la ciudad de La Paz.



EXPERTOS. El comunicador Martín Díaz y el director de Internet Bolivia, Cristian León en La Razón.

# La campaña en las redes y los influencers

# Internet.

El rol de los influencers en la campaña es controversial **DANIEL GUTIERREZ** LA PAZ

La segunda vuelta electoral estuvo marcada por una campaña digital centrada en ataques, donde las palabras más mencionadas fueron "Evo Morales", "MAS" y los nombres de los candidatos contrincantes.

En entrevista con Piedra, Papel y Tinta de La Razón, el director de Fundación Internet Bolivia, Cristian León, y el comunicador Martín Diaz Meave coincidieron en que la dinámica digital fue completamente diferente a la primera vuelta, con estrategias centradas en deslegitimar al ad-

versario más que en posicionar propuestas.

León explicó que en un informe elaborado por Fundación Aru se pudo evidenciar qué tanto se utilizaron las palabras Evo Morales, MAS, Luis Arce. En las publicaciones de la alianza Libertad y Democracia (Libre), Lara era una palabra incluso más utilizada que Paz. "Y eso es algo que nos llamó la atención. Porque no se hablaba tanto de la crisis económica, no se hablaba tanto de la situación que está viviendo actualmente Bolivia, pero más referencia hacia el otro candidato", explicó el especialista.

Los expertos identificaron el papel de los influencers como uno de los temas más controversiales del proceso electoral, particularmente por la falta de transparencia sobre pagos y contratos.

León advirtió que varios influencers tienen discursos políticos sin consecuencias. Explicó que tomaron posiciones complicadas, como Mario del Alcázar, que cuestionó el voto universal.

# PDC sobre Marcel Rivas: 'Es un impostor'

Vocera. Sandra Rivero aseguró que el exdirector de Migración no es militante

## FERNANDA LIMA ■ LA PAZ

La vocera y diputada electa por el Partido Demócrata Cristiano (PDC) Sandra Rivero negó rotundamente la existencia de un vínculo con Marcel Rivas, quien hace unas semanas se reunió con la ministra de Seguridad de Argentina, Patricia Bullrich.

"Este personaje atenta contra la democracia, contra la institucionalidad y contra el binomio. No sabemos realmente lo que persigue, pero debemos dejar claro que el señor Marcel Rivas no es parte ni militante del PDC. Solo es un impostor que se ha adjudicado tareas que no le corresponden como vocero. Marcel Rivas, no es, no ha sido, y no será autoridad, ni del PDC, ni del gobierno de Rodrigo Paz", afirmó.

Rivas saltó a la palestra tras inscribirse al Movimiento Al Socialismo (MAS) para, como militante, pedir la inhabilitación de Evo Morales en las elecciones de 2019. Posteriormente, fue designado por Arturo Murillo como director de Migración durante la gestión de Jeanine Áñez.

Posteriormente fue procesado el 19 de noviembre de 2020 por una presunta emisión "irregular" de 445 alertas migratorias entre noviembre de 2019 y 4 de noviembre de 2020. Después de tres años y cinco meses en la cárcel de San Pedro, se le otorgó la detención domiciliaria el 12 de abril de 2024.

La vocera relató en Piedra, Papel y Tinta, de La Razón, un incidente que ha ocurrido la noche del 19 de octubre en el hotel Presidente de la ciudad de La Paz.

En el lugar estaba el presidente electo Rodrigo Paz en una conferencia de prensa sobre su impresión de los resultados, cuando Rivas intentó ingresar al recinto. "Quiso entrar de una manera altanera, atrevida e irrespetuosa. El equipo de seguridad tenía la orden, no solamente desde el PDC, en sus altas dirigencias, sino también desde Rodrigo Paz, de evitarle el paso", contó.

De acuerdo con Rivero, el partido ya puso una denuncia en contra de Rivas y se encuentra a la espera de la realización de un proceso judicial correspondiente. Asimismo, señaló que tomará cartas en el asunto para informar al gobierno argentino sobre esta reunión de Rivas con la ministra Bullrich.

En relación a si se tiene ya definido al gabinete de ministros que acompañarán a Paz durante su gestión a partir del 8 de noviembre, la diputada electa explicó que existe una lista de "candidatos", pero que se pondrá en debate entre el presidente electo y la dirigencia del partido.



El viceministro Gustavo Torrico.

# Hoy se emite el decreto de transición

El gabinete de Luis Arce aprobará hoy la norma del cambio de gobierno

# F. L. ■ LA PAZ

El viceministro de Gestión Gubernamental, Gustavo Torrico, informó que ya plantearon el decreto en el Consejo Nacional de Política Económica y Social (Conape) para garantizar y agilizar la parte logística de la transición del nuevo gobierno.

"Las comunicaciones ya han fluido, pero debemos trabajar sobre el decreto, que ayer (lunes) ha sido trabajado en Conape. Mañana (hoy) va a ser aprobado en gabinete, seguramente habrá algunas cosas que ajustar todavía. Estamos hablando vía telefónica con los representantes del nuevo gobierno y ajustaremos el decreto", señaló en entrevista con La Razón Radio.

Torrico indicó que será la comitiva del presidente electo quienes definan detalles los detalles de la posesión. Tales como el lugar, los invitados y la seguridad, entre otros. "Hay que ver el tema del alojamiento, los temas de seguridad, el dinero que se necesita para una y otra cosa. Tenemos que garantizar eso al nuevo gobierno", apuntó el funcionario.

La autoridad explicó que los ministerios están trabajando en el ordenamiento de los archivos de cada institución para evitar malos entendidos con el gabinete del nuevo gobierno y que ellos puedan retomar los proyectos pendientes sin contratiempos, además de hacer la entrega de las oficinas de forma correcta.

"Desde hace más de dos meses, hemos recibido la orden del presidente de dejar todo exactamente en el punto que lo tenemos: los proyectos, lo que esté pendiente, lo que es urgente y lo que no; porque hay muchas cosas, como algunas negociaciones con organismos internacionales que están a media negociación", finalizó.



# Economía y empresa

**Destacado.** Según un reporte del Banco Central de Bolivia (BCB), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) resaltó también la estandarización del QR, en el sistema de pagos, como ejemplo de digitalización.

# Institución.

Destacó los avances de Bolivia en materia de interconexión

# El BID destaca el desarrollo de sistema de pagos digitales

## **ERIKA IBÁÑEZ** III LA PAZ

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en el estudio "Más allá del dinero en efectivo: la revolución de los pagos digitales en América Latina y el Caribe", destacó los avances logrados por Bolivia en materia de interconexión e interoperabilidad.

De acuerdo con un reporte del Banco Central de Bolivia (BCB), resaltó también la estandarización del código QR, en su sistema de pagos, como ejemplo de la digitalización financiera efectiva.

En el reciente estudio, el BID señala que los países de América Latina y el Caribe han experimentado una transformación sin precedentes en el uso de los pagos digitales en la última década y han dado pasos firmes hacia la modernización.

Un ejemplo es Bolivia, que, a pesar de los numerosos desafíos de desarrollo que afronta, "fue capaz de modernizar su sistema de pagos digitales".

"Desde 2022, cuando el Banco Central de Bolivia, en coordinación con la industria bancaria, implementó un sistema interoperable de pagos digitales, el número trimestral de transacciones interbancarias de bajo valor aumentó más de seis veces", establecer el informe del BID.

E informó que, en el caso de las transacciones trimestrales de bajo



**TECNOLOGÍA**. El uso del QR para realizar transacciones tuvo un notable crecimiento en Bolivia.

valor por cada 1.000 adultos, antes y después de la implementación, éstas se multiplicaron por cinco en solo nueve trimestres.

Asimismo, el estudio pone de relieve que la interconexión del BCB con distintos actores del sistema financiero fortaleció la inclusión financiera, la eficiencia y seguridad en los pagos.

En esa línea, el BID señala que las políticas financieras implementadas por los gobiernos son fundamentales para promover la interoperabilidad que hoy es crucial a la hora de contar con un sistema de pagos inclusivo y seguro.

Según el reporte del BID, el número de transacciones digitales en la región se triplicó entre 2019 y 2023; mientras que, entre 2011 y 2021, el porcentaje de adultos que utilizó pagos digitales aumentó de menos del 3% a casi el 40%.

En el caso de Bolivia, desde 2019 las transacciones con instrumentos electrónicos de pago se han multiplicado, pasando de 182 millones a más de 1.054 millones hasta agosto de 2025. Además, los pagos electrónicos per cápita se incrementaron de 20 a 156 en el mismo periodo.

El informe muestra que 17 países de América Latina y El Caribe han implementado sistemas de pagos inmediatos, de los cuales al menos 11 han incluido disposiciones de interoperabilidad en sus regulaciones. El BCB destaca que impulsa este proceso con los pagos con QR como estándar único e interoperable de cumplimiento obligatorio para todo el sistema financiero boliviano.

# Producción agrícola creció un 20%

El crecimiento se registró durante la campaña 2024-2025

## **DANIEL ZENTENO** ■ LA PAZ

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Yamil Flores, informó ayer que la campaña agrícola 2024-2025 registra un crecimiento histórico del 20% en la producción nacional, posicionándose como una de las más exitosas de los últimos años en Bolivia.

El anuncio se realizó durante una conferencia de prensa donde se detallaron los avances del sector agropecuario.

"La campaña 2024-2025 ha sido una de las más exitosas en los últimos años con un crecimiento del 20% respecto al periodo anterior", explicó Flores, destacando que este crecimiento se registra principalmente en cultivos agroindustriales como arroz, soya, maíz amarillo, trigo y sorgo.

En paralelo, la producción de alimentos básicos como papa, cebolla, tomate y zanahoria alcanzó un incremento del 13%. El ministro reconoció que el sector enfrentó dificultades, sin embargo, aseguró que se mantuvo el rumbo de "producir más y mejor".

Al respecto de la distribución de diésel, Flores garantizó el abastecimiento para el agro, señalando que la preparación de suelos para la siembra de verano alcanzó el 50% en el occidente y 20% en el oriente del territorio nacional.

# IBCE: Exportaciones alcanzan \$us 5.783 MM a agosto



Bolivia exporta productos.

Productos tradicionales cayeron 3% en valor y 19% en volumen

# **ECONOMY** ■ LA PAZ

De acuerdo el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), las exportaciones bolivianas alcanzaron los \$us 5.783 millones hasta agosto de 2025, lo que representa una caída del 3% en valor y del 13% en volumen respecto al mismo periodo del año anterior.

El informe denominado "Bolivia: Exportaciones al mes de agosto de 2025" señala un desempeño mixto entre los diferentes grupos de productos. Las exportaciones no tradicionales sumaron \$us 1.777 millones, impulsadas por el crecimiento de sésamo (+72%), joyería (+47%), maní (+38%), chía (+34%), alcohol etíli-

co (+23%) y quinua (+12%). Estos sectores lograron compensar parcialmente la baja registrada en otros rubros como madera, girasol y derivados de carne.

Por otro lado, las exportaciones tradicionales, compuestas principalmente por minerales e hidrocarburos, alcanzaron \$us 4.006 millones, con una disminución del 3% en valor y del 19% en volumen. Dentro de este grupo, los minera-

les mostraron un leve repunte del 10% en valor, mientras que los hidrocarburos retrocedieron 35%.

El IBCE destaca que estos resultados reflejan la creciente importancia de sectores no tradicionales en la diversificación de la economía boliviana, pese al contexto internacional adverso. En su análisis, subraya al fortalecimiento de cadenas de valor como una de las claves para sostener el crecimiento exportador.



# Dorgathen reaparece para prestar declaraciones

El presidente de YPFB acudió a declarar por el caso de contrabando

## **ERIKA IBÁÑEZ** ■ LA PAZ

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, reapareció la tarde de ayer y se presentó en oficinas de la Aduana en Santa Cruz para declarar por el caso Contrabando de exportación.

Escuetamente, dijo que esa denuncia "no tiene sentido" e informó que presentó los decretos y documentos que avalan esa venta.

"Hemos declarado, estamos coordinando con la Justicia. Claramente, es una exportación de gas natural; no se puede contrabandear, lo tendríamos que hacer por globos, no tiene sentido. No es contrabando", explicó a los medios de comunicación.

"Ya se manifestó la ANH (Agencia Nacional de Hidrocarburos), la Aduana, simplemente hicimos referencia a los decretos supremos y las notas que tenemos desde 2010. Creo que son por varios temas políticos (la denuncia)", acotó.

Dorgathen tardó apenas unos minutos ante la comisión de fiscales y se abstuvo de dar mayores declaraciones; pero, aseguró que "estamos prestos para la investigación y estamos respondiendo".

Por ese caso, el presidente de YPFB tenía orden de aprehensión; sin embargo, el domingo, en pleno balotaje, la Justicia dejó sin efecto la medida y lo comprometió a presentarse a declarar.

Ayer lo hizo en oficinas de la Aduana, en la doble vía en Santa Cruz, y no en Yacuiba (Tarija), como inicialmente había solicitado la Fiscalía, ya que allí radica la demanda. Al respecto, el fiscal Yeison Plata dijo que la investigación sigue en marcha e informó que Dorgathen se abstuvo de declarar.

"La comisión de fiscales de Yacuiba nos hemos constituido para tomar la declaración en calidad de denunciado al señor Dorgathen por el delito de contrabando calificado. Se acogió al derecho al silencio", dijo.



Armin Dorgathen, jefe de YPFB.



MEDIO. Una de las claves en la integración bilateral son los puertos, como el de Arica.

# Chile y Bolivia prevén fortalecimiento de la relación empresarial

Posición. Salas considera que tras el triunfo de Rodrigo Paz se abre una nueva etapa

MIGUEL LAZCANO ■ LA PAZ

Con un intercambio comercial que en 2024 llegó a \$us 1.199 millones, la relación económica entre Chile y Bolivia podría ir de menos a más con el nuevo mandatario Rodrigo Paz, expresó Alberto Salas, presidente del Consejo Empresarial Binacional.

"Indudablemente que la relación empresarial se va a fortalecer y esperemos que también las inversiones", señaló el extimonel de la

Confederación de la Producción y el Comercio (CPC) en entrevista con el periódico económico chileno Diario Financiero.

Detalló que, si bien existe una gran actividad de empresas chilenas en Bolivia, "estamos lejos del potencial y de lo que tenemos, por ejemplo, en Perú" donde los negocios están muy vinculados al consumo y comercio.

Según cifras de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei), en las úl-

timas dos décadas la inversión de Chile en Bolivia apenas roza los \$us 300 millones.

A pesar de ello, en Bolivia se encuentran presentes grandes compañías chilenas, como Latam. Desde 2014, la cervecera de los Luksic, CCU, está en dicho mercado mediante Bebidas Bolivianas (BBO) y participa en las categorías de cervezas, aguas y bebidas gaseosas, no alcohólicas y a base de malta.

Por su parte, Coca Cola Embonor —ligada a la familia Vicuña vende al año más de 170 millones de cajas de bebidas en el país y está presente en las principales ciudadanas, como La Paz, Cochabamba, Sucre, Oruro y Tarija, señala la publicación.

También está la británica Inchcape, que adquirió Derco a la familia Del Río, y comercializa en esas latitudes marcas como Suzuki, Chevrolet, Changan, Mazda y JAC, a las que agregó Renault y Joylong después de comprar la firma chilena.

**PRESENCIA.** En el transporte, el Ferrocarril Antofagasta Bolivia, ligado a la matriz minera del grupo Luksic, opera desde el siglo XIX, aunque actualmente es manejado por ejecutivos y sociedades bolivianas y no directamente por el clan de origen croata.

El otro histórico convoy que transita entre ambas naciones es el de la estatal Ferrocarril Arica-La Paz. Salas contó que fue restaurado y alcanzó a realizar algunos viajes, pero la presión de los empresarios camioneros bolivianos frustró una mayor actividad.

Clave en la integración bilateral son los puertos, en particular los de Arica y Antofagasta, que, por los tratados internacionales derivados de la Guerra del Pacífico, tienen la obligación de llevar carga de Bolivia al mundo.

Para el expresidente de la CPC, con el nuevo mandatario electo en Bolivia se abre una nueva etapa en las relaciones bilaterales y por ello espera que la delegación diplomática escale y se designen embajadores, dado que actualmente solo se tiene representación consular.

# Proyectan exportar cerdo y pollo a China

El Gobierno destaca la firma de protocolos con su par asiático

## **DANIEL ZENTENO** ■ LA PAZ

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Yamil Flores, informó ayer que Bolivia proyecta exportar carne de cerdo y pollo a China, tras los recientes acuerdos firmados con ese país para fortalecer la oferta exportable de carne y derivados.

"Gracias al esfuerzo de nuestros productores y productoras, Bolivia ha abierto las puertas a nuevos mercados internacionales. La firma de protocolos sanitarios con China marca un hito histórico, porque nos permite garantizar mayor calidad y seguridad en nuestros productos", señaló.

Actualmente, Bolivia cuenta con más de 11 millones de cabezas de ganado y exporta cerca de 40.000 toneladas de carne bovina al año. Con la mira puesta en la diversificación productiva, el Gobierno busca ahora consolidar el ingreso de carne porcina y avícola al mercado asiático, lo que permitiría ampliar las exportaciones, generar empleo y fortalecer la entrada de divisas al país, destacó Flores.

El ministro subrayó que los frigoríficos nacionales cumplen con los estándares internacionales de calidad, y que se continuará trabajando para que todos los productos bolivianos alcancen los niveles exigidos por los mercados más competitivos del mundo.

"Estas acciones forman parte del proceso estratégico de internacionalización de la producción agropecuaria, instruido por el presidente Luis Arce", dijo.



# YPFB incrementará despachos de combustibles

La estatal asegura la provisión de carburantes para dos semanas

## D. Z. ■ LA PAZ

Tras la llegada de dos buques con combustible a la terminal de Sica Sica, en Arica, Chile, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) incrementará los despachos en un 120% para cumplir con la demanda y eliminar las filas en las estaciones de servicio. "Estamos permitiendo tener la seguridad en función de la mayor cantidad de abastecimiento que nos permita efectivar (sic) más allá de un 100% (de despachos), incluso un 120%", informó el martes Marco Durán, gerente de Productos Derivados de YPFB.

De acuerdo con el funcionario, el lunes desembarcó en la terminal de Arica un buque con 46 millones de litros de gasolina. Adicionalmente, se prevé el amarre de otro navío que transporta la misma cantidad de diésel.

Durán recordó que la operación dependerá del clima y de las ventanas operativas, pero se estima que la descarga de los carburantes inicie "inmediatamente".

"Inmediatamente se llenan los tanques, estamos con el abastecimiento para poder proveer el día siguiente. Es decir, si nosotros estamos hasta el día de hoy (martes) descargando, al día siguiente empezamos a hacer las distintas transferencias a las cisternas en las distintas plantas", detalló.

Con estos nuevos volúmenes, YPFB estima que el abastecimiento de diésel y gasolina está garantizado por 14 días.

"Esto nos permite, con los volúmenes adicionales que tenemos, abastecer por lo menos por dos semanas", afirmó Durán.

Arica no es el único punto de entrada de combustibles al país, aunque sí es el más económico. Adicionalmente, cientos de camiones cisternas ingresan de Paraguay, Argentina y Perú para abastecer a todas las regiones.

Consultado sobre el cambio de gobierno, que se realizará el 8 de noviembre, Durán señaló que YPFB gestionó contratos para la importación de combustible hasta finales de año. Por lo tanto, será necesaria una reunión entre la petrolera estatal y el equipo económico del Partido Demócrata Cristiano (PDC) para evaluar cómo abastecer de gasolina y diésel a toda la población y sectores.

## **DANIEL ZENTENO** ■ LA PAZ

El viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario y del Consumidor, Jorge Silva, denunció el martes que la subida del dólar paralelo ha generado una "inflación provocada" que impacta directamente en los precios de varios productos básicos.

Aseguró que el Gobierno mantendrá los controles de mercado y sanciones contra la especulación hasta el 8 de noviembre, fecha en la que culminará su gestión.

En entrevista con Bolivia TV, Silva explicó que el dólar paralelo, que el domingo del balotaje llegó a Bs 15 y este martes se cotizó en Bs 12,72, está siendo utilizado como justificación para incrementar precios sin sustento real.

"Hay una inflación provocada, como también hay una inflación importada. Existen personas que elevan intencionalmente los precios de los productos, atribuyéndolo al alza del dólar en el mercado negro", señaló la autoridad.

El viceministro apuntó que esta especulación proviene de empresarios, industriales y algunos productores que, en su criterio, no responden al Modelo Económico Social Comunitario Productivo que el país mantiene desde hace casi dos décadas.

"Responden a ese otro modelo liberal, neoliberal", criticó.

Silva aseguró que el Viceministerio de Defensa de Derechos del Usuario y del Consumidor continuará realizando operativos de fiscalización junto a otras instituciones del Estado para frenar la especulación y proteger la economía popular y a todos los sectores.

"Vamos a seguir controlando y sancionando a todo especulador que encontremos en el camino hasta el 8 de noviembre, que será el último día de funciones", dijo.

En ese sentido, Silva recordó que la normativa vigente permite aplicar sanciones pese a la resistencia y protestas de algunos sectores. Mientras tanto, el tipo de cambio oficial se mantiene en Bs 6,96, pero es bastante complicado encontrarlo en las entidades financieras, por lo que la población debe buscar el dólar en el merca-



**DÓLAR.** El tipo de cambio del dólar se muestra bastante volátil en las últimas semanas.

# Gobierno denuncia 'inflación provocada' con el dólar paralelo

Cambio. Las autoridades mantendrán los controles hasta el 8 de noviembre bolivianos se cambian por un dólar

do paralelo e informal.

Durante las semanas previas a la elección, el dólar se había estabilizado en torno a los Bs 12, pero tras los resultados del balotaje presenta mayor volatilidad que, según Silva, obedece a la especulación de algunos sectores. Por ejemplo, tras conocerse la victoria del Partido Demócrata Cristiano (PDC), la moneda llegó a cotizarse en Bs 15, un dato que no se veía hace bastantes meses. Sin embargo, el martes redujo de nuevo.

Por ello, las autoridades consideran que esta volatilidad y cambios veloces responden a la especulación de algunos sectores que afectan a toda la economía.

# Producción de campaña agrícola cae en un 8%

El Gobierno asegura que el porcentaje se puede recuperar

## D. Z. ■ LA PAZ

A causa de la escasez de combustibles en algunas regiones y algunos fenómenos climáticos, el Gobierno confirmó que existe un retraso del 8% en la siembra y cosecha de la producción agrícola en el país.

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Yamil Flores, explicó que un 5% de los retrasos corresponde a la cosecha de invierno y el 3% restante se produjo en la preparación de suelos de la campaña de verano. Con la provisión adecuada de diésel, se hubiera cumplido con los periodos establecidos.

"Este porcentaje no está perdido, lo vamos a recuperar. Estamos trabajando para regularizar la distribución (de diésel) al sector productivo", afirmó en conferencia de prensa.

"En esta primera etapa de preparación de suelos en lo que corresponde a octubre y noviembre, tendríamos que haber garantizado 35 millones de litros. En esa tarea estamos, nos falta 27 millones de litros", indicó la autoridad, pero garantizó el abastecimiento de verduras y alimentos para 2026.

Flores se comprometió a trabajar y coordinar con los sectores productores hasta el 8 de noviembre, fecha en la que concluye su gestión.

El objetivo del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras es que Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) priorice el suministro de combustible al agro, debido a su importancia para la economía y la soberanía alimentaria.



# Ciudades

**Remisión.** El concejal Jorge Dulon remitió la norma en consulta al Tribunal Constitucional Plurinacional y al Servicio Estatal de Autonomías.

# Servicio. La Alcaldía afirma que el servicio opera con normalidad

# Arias devuelve al Concejo la ley que frena parqueo tarifado

## **ROSÍO FLORES** ■ LA PAZ

El alcalde Iván Arias informó que su despacho devolvió con observaciones al Concejo Municipal de La Paz la ley que busca frenar la implementación del parqueo tarifado. La autoridad aclaró que el servicio continuará operando con normalidad.

"Han sacado (los concejales) una ley... la pregunta es: ¿esas leyes son constitucionales? Nosotros no la vamos a aplicar. En todo caso, estamos devolviendo al Concejo con nuestras observaciones. Espero que la tomen en cuenta y la dejen sin efecto o en suspenso", afirmó Arias.

El alcalde informó que el presidente del Concejo, Jorge Dulon, ya remitió la norma en consulta al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) y al Servicio Estatal de Autonomías (SEA).

Reiteró que el parqueo tarifado sigue vigente. También recordó que el pago del servicio puede realizarse mediante una aplicación móvil o escaneando el código QR disponible en las zonas habilitadas. "Por media hora son tres bolivianos y por una hora, cinco. Hasta ahora tenemos 40.533 personas que ya han usado el sistema", precisó.

Arias también abordó la situación del parqueo tarifado en la zona Eloy Salmón, donde vecinos y comerciantes expresaron preocupación por la falta de control en algunos espacios.



PLAN. El servicio del parqueo tarifado continúa operando con normalidad en la ciudad de La Paz.



Solicitó a la empresa operadora y a la Guardia Municipal reforzar la fiscalización para evitar el uso indebido de los espacios destinados al estacionamiento.

"El control es clave para que el sistema funcione. Si no hay presencia de la empresa y de la Guardia Municipal, el orden se pierde", advirtió Arias y confirmó que en los próximos días se iniciará una nueva etapa de regulación en esa zona.

Según el responsable técnico, la empresa concesionaria —la Aso-

ciación Accidental San Carlos reformuló su propuesta y prevé comenzar operaciones plenas en un plazo máximo de 10 días, una vez concluidos los acuerdos con los representantes vecinales.

El alcalde recordó que el parqueo tarifado es una medida que busca ordenar el tráfico vehicular y recuperar espacios públicos en beneficio de la ciudadanía paceña. Reiteró que la Alcaldía mantendrá su aplicación "con transparencia, tecnología y control ciudadano".



Una 'casa del terror' en La Paz.

# Halloween: la Alcaldía regula 'casas del terror'

Los organizadores de estas actividades deben cumplir requisitos

## R. F. ■ LA PAZ

A pocos días de la celebración de Halloween, la Alcaldía de La Paz recordó que las denominadas "casas del terror" con fines económicos, instaladas en espacios privados y de manera eventual, deben contar de forma obligatoria con autorización.

La medida, que se enmarca en la normativa municipal vigente, tiene el propósito de garantizar la seguridad de los asistentes y el desarrollo ordenado de las actividades recreativas durante las festividades de Halloween y Todos Santos.

Las personas naturales o jurídicas interesadas en instalar estas actividades deben presentar varios requisitos, entre ellos técnicos, administrativos y de seguridad. Los documentos deben presentarse en la plataforma de la Unidad de Actividades Económicas, en la calle Chichas esquina Puente de las Américas, torre ESPRA, piso 7.

# El Alto: 8 vías de avenidas principales están deterioradas



Una vía deteriorada en El Alto.

La vicepresidenta del Concejo observa la falta de mantenimiento

# R. F. ■ LA PAZ

Las vías de las avenidas Juan Pablo II, 6 de Marzo, Bolivia, Litoral, Tiahuanaco, Satélite, Alfonso Ugarte y Ballivián, en El Alto, presentan baches y deterioro de magnitud. La situación fue evi-

denciada en una inspección realizada por la vicepresidenta del Concejo, Fabiola Furuya.

La autoridad, del Movimiento Al Socialismo (MAS), señaló que son vías estratégicas para la conexión entre el transporte urbano, intermunicipal, interdepartamental e internacional.

Acotó que el deterioro de las vías se agravó con el paso del tiempo y las lluvias, y afectó de forma directa a la transitabilidad y la seguridad de la población alteña. Cuestionó al Ejecutivo edil por no realizar el mantenimiento.

Según datos elaborados por los técnicos de la Vicepresidencia del Concejo, el 53% del total de baches son pequeños; el 34 % medianos y 13% son grandes.

"Es preocupante que avenidas tan importantes continúen sin mantenimiento. Los baches no solo generan daños a los vehículos, sino también ponen en riesgo la vida de los peatones y conductores", reclamó Furuya.

La concejala también recordó que, desde las pasadas gestiones, se realizaron varias observaciones y solicitudes formales para que se ejecute un plan de bacheo permanente. Sin embargo, hasta la fecha no se han concretado los trabajos necesarios.

# Sociedad

**Riesgo.** La Gobernación realizó una encuesta entomológica y evidenció que más del 80% de los distritos están con riesgo de contraer dengue.

Campaña. Los 23 cementerios serán fumigados primero por Todos Santos

## **RODOLFO ALIAGA** ■ LA PAZ

El Gobierno Autónomo Municipal de Santa Cruz (GAMSC) lanzó una campaña de prevención contra el dengue por el riesgo de contagios en el 80% de los distritos de la urbe, según los datos de su Secretaría de Salud.

El acto de presentación se llevó a cabo en instalaciones de la Quinta Municipal, donde el secretario de Salud, Marcelo Téllez, dio los detalles de la cruzada y algunas recomendaciones.

Aseveró que, tras realizar un rastreo por la ciudad, los resultados ponen en alerta al municipio ante la temporada de más calor. En la que se concentran casos de la enfermedad.

"Luego de realizar una encuesta entomológica tenemos resultados nada alentadores, tenemos más del 80% de los distritos con riesgo de tener dentro de sus casas al mosquito que contagia el dengue", indicó la autoridad edil.

La campaña se denomina "Prevenir el dengue está en tus manos".

La primera actividad consiste en fumigar los 23 cementerios que tiene la ciudad, ya que en pocas semanas se celebra en el país la fiesta de Todos Santos, donde se registran aglomeraciones de gente en los campos santos.

"La lucha contra el dengue está en tus manos, una actividad mancomunada conjunta, las personas



FUMIGACIÓN. Personal de la Gobernación cruceña comenzó con la fumigación en lugares de riesgo.

# Santa Cruz en alerta por casos de dengue y apura la prevención

tienen que colaborar con el personal de salud para que estos indicadores de alarma comiencen a descender", enfatizó Téllez.

Posteriormente, una brigada de médicos visitará los colegios para capacitar a los jóvenes de los últimos niveles para que realicen las tareas de prevención en sus casas.

"Todas las actividades son participativas, la tarea la tiene que hacer el propio ciudadano en su vivienda y las labores están en sus manos", añadió el funcionario.

Téllez afirmó que urgen medidas provisorias para evitar que se declare una alerta roja en verano. Recalcó que en la actualidad no se registran casos de dengue, pero si de Chikungunya. Por lo que exhortó a la población a resguardar la salud de los grupos de riesgo: adultos mayores, niños, mujeres embarazadas y enfermos de base.

El dengue es una enfermedad viral transmitida por la picadura de mosquitos, principalmente el Aedes aegypti, que causa fiebre alta y síntomas similares a los de la gripe, como dolor de cabeza y muscular. Aunque suele ser leve, en algunos casos la enfermedad puede evolucionar a formas graves como el dengue hemorrágico, que pone en riesgo la vida de los pacientes.

# Siete incendios afectan a Santa Cruz

La afectación por el fuego supera las 229.000 hectáreas

## **AYLIN PEÑARANDA** ■ LA PAZ

Pese a la proximidad de la temporada de lluvias, la emergencia por el fuego continúa en el departamento de Santa Cruz. La Gobernación reportó ayer siete incendios en la región, mientras que ya la afectación supera las 229.000 hectáreas.

"En el departamento de Santa Cruz se registran siete incendios activos, en los municipios de San Ignacio, Concepción, Urubichá", informó Dionisio Castro, coordinador del Centro de Operaciones de Emergencia Departamental (COED) de la Gobernación.

Los focos de incendios activos se dispersan por varias regiones. Por ejemplo, en el municipio de Urubichá, Castro precisó que el fuego se ha detectado en cercanías de los ríos Blanco y Negro; mientras que en Paragua también se identificó por Bajo Paragua.



Bomberos sofocan un incendio.

# Sedes cruceño reporta 8 casos de viruela del mono



Una persona con viruela del mono.

Dos pacientes están internados debido a complicaciones

# R. A. ■ LA PAZ

El Servicio Departamental de Salud de Santa Cruz (Sedes), dependiente de la Gobernación informó ayer que en los últimos 10 días se detectaron en el departamento ocho casos de viruela del mono.

En conferencia de prensa, el coordinador de la unidad de Epidemiología, Carlos Hurtado, señaló que la mayoría de los infectados son personas que padecen enfermedades de base y dos requirieron internación.

"En los últimos 10 días, se detectaron ocho casos de viruela del mono. Seis son personas con patología de base, dos necesitaron internación por complicaciones. Seis

están en aislamiento domiciliario por 21 días con control de nuestro personal de salud", dijo Hurtado.

El galeno también dijo que el personal en salud realiza contantes evaluaciones a los contactos de las personas enfermas para corroborar si tienen alguna sintomatología.

La viruela del mono o mpox es una enfermedad infectocontagiosa que se transmite de persona a persona, también por flujos o secreciones de personas infectadas. Se puede transmitir al toser y al tocar objetos contaminados.

Según Hurtado, el 95% de los casos reportados en esa región oriental desde que apareció en 2022 se contagió por vía sexual. Y que el 99% pertenece al sexo masculino.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) registró más de 34.000 casos y 138 muertes en el mundo en lo que va de 2025.



# Mundo

**Procesos.** Esta condena no es la primera contra el expresidente, ya utilizó una tobillera electrónica. Suma dos por corrupción, tráfico de influencias y financiación ilegal de campaña en 2012.

**AFP** ■ PARÍS

Nicolas Sarkozy se convirtió en el primer exjefe de Estado francés entre rejas desde el fin de la Segunda Guerra Mundial, condenado por maniobrar para financiar ilegalmente con dinero libio su campaña electoral de 2007.

El presidente entre 2007 y 2012 ingresó en la mañana en la cárcel parisina de la Santé para cumplir una pena de cinco años de prisión por asociación ilícita, impuesta por un tribunal en septiembre.

"Esta mañana encierran a un inocente", escribió minutos antes en la red social X el exmandatario de 70 años, quien denunció un "escándalo judicial" y un "viacrucis". "La verdad triunfará", agregó.

Su condena estuvo acompañada de polémica. El también marido de la cantante Carla Bruni cuestionó que el tribunal ordenara su ingreso en prisión sin esperar al resultado de su recurso. El juicio en apelación debe celebrarse en los próximos meses.

La cuestión de la ejecución provisional es "un debate legítimo" que debe llevarse a cabo "con calma", declaró este martes el presidente, Emmanuel Macron, a quien la oposición de izquierda criticó por reunirse con su predecesor el pasado viernes.

Al grito de "¡Nicolas presidente!" y "¡Liberen a Sarkozy!", decenas de personas respondieron al llamado de su familia para despedirlo en el exclusivo barrio del oeste de París donde reside.

Con lágrimas en los ojos, François, un manifestante de 66 años, denunció un 'juicio político'. "¡Estamos en la Unión Soviética!", gritó otro. Este referente de la derecha ya avanzó que entraría "con la cabeza alta", una biografía de Jesús y el libro "El Conde de Montecristo", el inocente injustamente condenado más famoso de la literatura francesa.

Para evitar el contacto con otros detenidos y eventuales fo-



INGRESO. El exmandatario fue escoltado por la policía al interior de la cárcel parisina de la Santé.

# El expresidente francés Sarkozy ngresa en prisión

Sanción. Tiene una condena de cinco años de prisión por asociación ilícita tos, ocupa una celda de nueve metros cuadrados del área de aislamiento. Estas celdas están escasamente amuebladas. Generalmente contienen una cama y un escritorio fijados al suelo, una silla de plástico, unas pocas estanterías, una ducha y un inodoro, además de una pequeña placa calefactora, un refrigerador y un televisor. "¡Oh, bienvenido Sarkozy!", "¡Está Sarkozy!", gritaron varios presos a su llegada a la única cárcel parisina, constataron periodistas de AFP. El exmandatario con-

servador sigue los pasos de otros famosos presos que ya pasaron por esta prisión, como Carlos 'El Chacal', condenado por atentados en los años setenta y ochenta, o el dictador panameño Manuel Noriega. Sin embargo, podría permanecer sólo unas semanas, porque sus abogados solicitaron ya su libertad condicional.

Mientras tanto, podrá salir 'solo' una hora al día al patio y recibir la visita de familiares tres veces por semana, precisó su abogado Christophe Ingrain.

# Álvaro Uribe es absuelto del delito de soborno

El Tribunal Superior de Bogotá revocó la condena de 12 años

## **AFP** ■ BOGOTÁ

El Tribunal Superior de Bogotá ha absuelto al expresidente Álvaro Uribe del delito de soborno de testigos por el que fue condenado en agosto de este año a doce años de prisión domiciliaria, tras considerar el juez Manuel Antonio Merchán que en el primer fallo no se acreditaron las pruebas suficientes para acusarle.

"No se acreditó que Álvaro Uribe Vélez hubiera instigado el delito de soborno en actuación penal. La sala revocará la condena impuesta y lo absuelve por el delito de soborno en actuación penal", ha fallado el juez, recogen los medios colombianos. En agosto, la juez Sandra Heredia condenó al expresidente colombiano por los delitos de fraude procesal y manipulación de testigos en una causa que se remonta a 2018 y que está relacionada con el supuesto soborno que habría ofrecido Uribe, a través de su abogado, Diego Cadena, a dos paramilitares presos.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, ha rechazado el fallo. "Así se tapa la historia de la gobernanza paramilitar en Colombia, es decir, la historia de los políticos que llegaron al poder aliados con el narcotráfico y que desataron el genocidio en Colombia", dijo a través de su perfil en la red social X

# Trump presionó a Ucrania para ceder Donbás a Rusia



Trump se reunió con Zelenski.

El republicano le hizo el pedido a Zelenski en su visita a Washington

# **AFP** ■ WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, presionó al dirigente ucraniano, Volodimir Zelenski, para que cediera a Rusia la región oriental del Donbás, declaró el martes a AFP un alto funcionario ucraniano. La fuente precisó que las conversaciones con Trump fueron "tensas y difíciles", y que los esfuerzos diplomáticos para poner fin a la guerra parecían estar prolongándose y moviéndose en círculos.

El presidente Zelenski se reunió con su homólogo estadounidense en la Casa Blanca la semana pasada, con la esperanza de aprovechar la creciente frustración del mandatario estadounidense ante la reticencia de su homólogo ruso a aceptar un alto el fuego. Pero se marchó con las manos vacías después de que Trump, quien había hablado con Putin la víspera, rechazara su solicitud de misiles Tomahawk y lo instara a llegar a un acuerdo. Cuando se le preguntó si Trump había exhortado a Zelenski a retirarse de los territorios aún controlados por Ucrania —una de las principales exigencias de Putin—, el funcionario ucraniano respondió a la AFP: "Sí, es cierto". Tras su encuentro con Zelenski, Trump declaró en las redes sociales que sus conversaciones fueron "muy interesantes y cordiales". "Pero le dije, como se lo había sugerido al presidente Putin, que era hora de detener las matanzas y alcanzar un ¡ACUERDO!", indicó.